

INTERVIEW DE CÉDRIC FAZAN, NOUVEAU PRÉSIDENT

QUEL EST TON PARCOURS PROFESSIONNEL ?

Je suis détenteur d'une licence en théologie protestante de l'UNIL. J'ai ensuite fait une formation en emploi à l'EESP d'éducateur spécialisé, alors que je travaillais à la Fondation du Relais (le Foyer) depuis 1996. Je me suis ensuite occupé du suivi post institutionnel (SPI) de 2000 à 2004 au sein de la même institution.

Après une formation complémentaire en management des institutions sociales à la HEC de l'UNIGE, j'ai repris la direction d'ACT à Vevey. Cette structure a pour mandat l'accueil, la prévention et la réduction des risques pour toutes les personnes en grande précarité sociale et/ou en situation d'addiction, ainsi que leurs proches et les professionnels qui les entourent.

J'ai eu l'occasion de rejoindre le comité du GREA fin 2008, ainsi que son bureau en 2009. Je me suis également engagé dans le comité de rédaction de « dépendances », que j'ai dû quitter depuis.

QUELLES SONT TES MOTIVATIONS EN REPRENANT LA PRÉSIDENTIE DU GREA ?

J'espère pouvoir poursuivre le travail de mes prédécesseurs, à savoir porter la voix des professionnels de terrain et favoriser l'échange interdisciplinaire et intercantonal. En ce sens, les Plateformes du GREA me semblent des lieux fondamentaux, que nous devons pouvoir valoriser au mieux. C'est aussi le cas des formations, que nous voulons les plus adaptées possibles aux besoins des professionnels et des institutions.

Le GREA se doit également d'offrir une expertise pour la mise en œuvre des politiques publiques dans le domaine des addictions. Les professionnels de terrain ont des savoirs et des compétences qui doivent être valorisés sur le plan professionnel autant que dans le champ politique. En reprenant cette fonction, je sais aussi que je peux m'appuyer sur une équipe performante au secrétariat et sur un comité engagé, créatif et représentatif de notre champ.

QUELS SONT LES DÉFIS ACTUELS POUR NOTRE RÉSEAU DES ADDICTIONS ?

Au niveau des professionnels, nous devons pouvoir augmenter la reconnaissance de notre travail, ainsi que de nous donner les moyens d'améliorer constamment nos compétences, en collant aux besoins tels qu'ils s'expriment sur le terrain.

Nous devons aussi savoir informer et nous faire entendre, ce qui demande un effort commun de coordination pour nos prises de position publiques. Nous devons à la fois garantir l'autonomie et l'indépendance des différentes organisations du champ des addictions, mais aussi savoir parler d'une seule voix pour faire mieux passer nos intérêts communs dans l'espace public et politique. Le GREA doit continuer à jouer son rôle de pivot du réseau romand, dans le plus grand respect des sensibilités et des intérêts des uns et des autres.

Cela nécessite parfois de dépasser les idéologies ou les concurrences dans un esprit d'alliance et de consensus fort, que nous devons pouvoir affirmer vers l'extérieur. Cette vision me paraît d'autant plus indispensable que nous allons vers des temps difficiles. On peut penser à la dégradation des conditions sociales des personnes les plus précarisées, à la baisse des seuils de tolérance de la société envers certains comportements, à la stigmatisation de plus en plus forte des consommateurs ou encore aux enjeux de financement des prestations et des institutions.

COMMENT VOIS-TU NOTRE INVESTISSEMENT AU NIVEAU NATIONAL ?

La rencontre avec nos partenaires Fachverband Sucht et Ticino Addiction m'encourage à poursuivre dans la perspective énoncée d'un rapprochement. Je souscris pleinement à ce mouvement de synergies initiées entre nos trois associations. En avançant ensemble, nous sommes plus forts et c'est aussi l'occasion de s'enrichir mutuellement en découvrant nos réalités respectives et nos visions souvent complémentaires.

Le GREA doit aussi continuer à s'investir auprès des administrations fédérales comme dans les commissions intercantionales. Notre sensibilité de Latins nous permet d'apporter des contributions significatives, bien que parfois minoritaires, au débat national.

NOUVELLES DU GREA

CÉDRIC FAZAN ET ANNE FRANÇOIS ÉLUS À LA TÊTE DU GREA

L'assemblée générale du GREA, du 24 mai dernier, a élu à la présidence M. Cédric Fazan. Anne François est élue quant à elle à la vice-présidence. Ils remplacent donc Viviane Prats, qui s'est engagée avec conviction dans sa tâche de présidente pendant huit ans et Pierre-Yves Aubert, lui aussi grand défenseur des valeurs portées par le GREA. Bien qu'ils aient tous deux annoncé vouloir rester actifs au GREA, qu'ils trouvent ici l'expression de notre sincère reconnaissance et nos plus vifs remerciements pour leur investissement et leur contribution à la vie de notre association. Nous souhaitons également plein succès à la nouvelle équipe !

NOUVELLES ÉLECTIONS AU COMITÉ

Le comité du GREA a connu également un important renouvellement. Plusieurs membres nous ont quittés officiellement. Il s'agit de Thierry Radermecker, George Riesen et Michel Comment. Nous les remercions pour leur investissement. Pour les remplacer, l'assemblée a élu Ann Tharin, de l'Eesp à Lausanne, et Nathalie Mondin, adjointe de direction au Radeau à Fribourg. Yasser Khazaaal, déjà membre depuis quelques mois, a lui aussi été élu à cette occasion.

IDENTITÉ COMMUNE ENTRE LE FACHVERBAND SUCHT, TICINO ADDICTION ET LE GREA

Les comités des trois associations professionnelles régionales, le Fachverband Sucht, Ticino Addiction et le GREA, se sont retrouvés le 23 avril à Berne pour une séance commune. Celle-ci a permis de discuter et d'adopter ensemble les recommandations sur le tabac, disponibles sur notre site internet et reproduites dans le numéro de « dépendances » consacré aux migrations. Elle a aussi été l'occasion d'un brainstorming sur le futur de notre collaboration.

A cette occasion, les comités se sont mis d'accord pour mettre en place une identité commune pour communiquer au niveau national. Elle devrait être effective d'ici à la fin de l'année. Ils ont également convenu d'un processus à long terme pour renforcer notre collaboration et aller vers un rapprochement institutionnel. Les comités des trois associations ne souhaitent pas brusquer les choses et il conviendra de prendre le temps d'associer les Plateformes, les membres, ainsi que tous nos partenaires, à cette réflexion.

ENGAGEMENT DE JULIANE TORRENT

Le GREA est très heureux d'annoncer l'engagement de Juliane Torrent, qui va intégrer l'équipe du GREA dès le 1^{er} septembre 2012. Elle va remplacer Olivier Bolomey, qui nous quitte à cette même date. Elle va reprendre le dossier de l'Intervention précoce et le travail lié au projet du PNA.

GREA-INFOS

JUIN 2012

GREA

GRUPPEMENT ROMAND D'ETUDES DES ADDICTIONS

POLITIQUE NATIONALE

LOI SUR L'ALCOOL : C'EST PARTI !

Les premières discussions au Parlement sur la loi sur l'alcool ont commencé. Officiellement, la première discussion au sein de la commission de l'économie, qui traite le dossier (!), est prévue fin août. Le débat au plénum du Conseil des Etats pourrait avoir lieu déjà en septembre. Le matériel pour prendre position sur cet objet se trouve sur une page spéciale de notre site : www.grea.ch/alcool

CANNABIS ET AMENDES D'ORDRE – CORRECTIONS DU PROJET AUX ETATS

L'initiative parlementaire du Conseil national sur le modèle des amendes d'ordre appliquée à la consommation de cannabis a été discutée le 4 juin au Conseil des Etats. Ce dernier est revenu sur certains excès votés au National, où le débat avait été marqué par de forts accents populistes sur les mesures prises. Le GREA salue ce retournement, plus conforme à ses revendications, tout en regrettant la confirmation de l'abandon du principe d'opportunité en matière de cannabis. Un communiqué est à disposition sur le site du GREA.

UNE VICTOIRE AUX ETATS POUR LA LOI SUR LA PRÉVENTION

Le vendredi 1^{er} juin, le Conseil des Etats a finalement décidé d'accepter la loi sur la prévention. Nos sénateurs ont accepté l'entrée en matière sur un score de 21 à 21 (!), seule la voix prépondérante du président a permis de départager les deux camps. Ce vote ultraserré en dit long sur la haute estime que nos parlementaires ont de la prévention, alors que la Suisse reste à la traîne dans ce domaine en comparaison internationale.

17 JUIN 2012 : POSITION DU GREA SUR LE MANAGED CARE DISPONIBLE SUR NOTRE SITE

Le projet de révision de la LAMal, soumis au vote le 17 juin prochain, laisse bon nombre de citoyens perplexes. Le GREA a tenté d'analyser ce projet sous l'angle de l'addiction. Bien que comportant des avantages, le GREA se doit de le refuser, au vu des risques qu'il fait courir à notre travail. Une position qui explique notre réflexion est disponible sur le site du GREA.

INTERNATIONAL

SESSION SPÉCIALE DE L'ONU SUR LES DROGUES

L'assemblée générale des Nations Unies va consacrer une séance à la question des drogues, le 26 juin à New York. Gageons que ce sera une nouvelle occasion pour exprimer des avis aujourd'hui fortement polarisés sur le système mondial de régulation du marché des drogues. Alors qu'il faisait l'objet d'un large consensus pendant longtemps, le système international se retrouve sous une pression de plus en plus importante d'Etats qui rejettent la logique meurtrière de la prohibition. Les pays d'Amérique latine mènent la fronde contre un système qui génère violence, violation des droits humains et atteintes à la bonne gouvernance. Les pays européens mettent eux l'accent sur une plus grande prise en compte des questions sociosanitaires dans la prise en charge des consommateurs dépendants.

VERS DES SALLES DE CONSOMMATION EN FRANCE ?

Les changements politiques en France pourraient avoir des conséquences sur les dispositifs d'aide aux personnes toxicomanes. Les villes de Paris et de Marseille notamment ont exprimé leur intention de se doter de salles de consommation. Les déclarations du nouveau gouvernement sur le sujet semblent indiquer que ce type de mesures pourrait être soutenu par l'Etat. Par contre, le débat sur la pénalisation de la consommation reste au point mort. Les tensions au sein de la classe politique restent importantes.

GLOBAL COMMISSION – NOUVEAU RAPPORT SUR LE VIH

La « Global Commission on Drug Policy » devrait publier un nouveau rapport en juin sur la question du VIH et des drogues.

PLATEFORMES

PF NIGHTLIFE – WARNING.CH, VERS UN NOUVEL OUTIL D'INFORMATION SUR LES SUBSTANCES

Sous l'égide d'Infodrog, nous nous sommes retrouvés en 2011 avec Dano.ch, Rave it safe.ch, Streetwork Zürich, CPTT, «nuit blanche ?» et Rel'ier. Le but initial de ces rencontres était la mise en place d'un questionnaire destiné à récolter des données sur les usages du public rencontré en milieu festif. Nous avons ainsi l'occasion de mettre en place une récolte de données au niveau national et d'en confier l'analyse à un bureau d'analyse sociologique. De telles données sont essentielles à notre travail puisqu'elles nous permettent d'adapter nos messages et interventions aux besoins du public. En outre, elles permettent de prendre la mesure des tendances, notamment en terme d'usages et de substances pour cibler au mieux les messages de réduction des risques, l'information peut ainsi être la plus pertinente possible par rapport aux pratiques.

Ces rencontres ont aussi été l'occasion d'échanges fructueux sur nos pratiques et observations respectives. En marge de ces rencontres a émergé l'idée d'un nouveau support d'information sur l'analyse des substances. En effet le drug-checking est un outil précieux et pertinent pour les actions de réduction des risques en milieu festif, nous nous sommes posés la question de son accessibilité et surtout de son attractivité. A l'heure des tablettes et smartphones, nous avons à saisir l'opportunité donnée par ces outils pour rendre visible et accessible le drug-checking. Le projet warning.ch a vu le jour et une demande a été envoyée au fonds d'impulsion et de développement pour sa concrétisation.

PF TSHM – JOURNÉE SUR LE RÉFÉRENTIEL LE 31 AOÛT

La délégation de la Plateforme TSHM organise le 31 août prochain une journée de réflexion sur la pratique du travail social hors-murs. Cette journée, à laquelle seront associés des représentants des institutions employeurs et des institutions de formation, est ouverte à tous les travailleurs sociaux hors-murs de Suisse romande. Elle a pour but de lancer officiellement les travaux relatifs à la création d'un référentiel de profession. Vous obtiendrez plus d'informations ces prochaines semaines auprès des membres de la PF !

PF ADOS – BROCHURE SUR LES SPÉCIFICITÉS DU TRAITEMENT CHEZ LES ADOS

Portée par la Plateforme Adolescents en partenariat avec le fonds d'impulsion d'Infodrog, le projet de brochure « Accompagner les adolescents aux prises avec l'addiction » (cf. GREA-INFOS de février dernier) a débuté. Le but de ce projet est de rendre plus visible et de soutenir le travail des professionnels confrontés à cette réalité délicate des jeunes concernés par une consommation excessive de substances.

Nous souhaitons pouvoir publier la brochure au début de l'année 2013. Si les fonds à disposition le permettent, un site internet pourra également être mis en ligne, afin d'apporter une évolution dynamique sur ce sujet. Le GREA souhaite ici remercier les professionnels de la Plateforme Adolescents pour l'important travail fourni sur ce projet.

ÉVÈNEMENTS

4-6 JUILLET - CONGRÈS DE PSYCHIATRIE SOCIALE À GENÈVE

Le Premier Congrès Européen de Psychiatrie Sociale, se tiendra à Genève, du 4 au 6 juillet 2012. Communications en français et en anglais (avec traduction de certaines sessions). Inscriptions et programme sur www.sgsp.ch

TDO : 3ÈME COLLOQUE FRANCOPHONE SUR LA SUBSTITUTION

La 3^e édition du Colloque francophone : Traitement de la Dépendance aux Opioides aura lieu les 18 et 19 octobre 2012 à Genève. Dans la continuité des rencontres de Montréal-2008 et de Paris-2010, la 3^e édition du Colloque francophone TDO offrira une Plateforme interdisciplinaire alliant descriptions de pratiques et communications scientifiques, en privilégiant un format d'échanges en petits groupes sous forme de symposiums et d'ateliers thématiques transnationaux. Inscriptions et programme sur www.tdo3.ch ou www.nasuko3.ch